
Dresdner: “Queremos 
dar señales de la 
relevancia de los 
gobiernos regionales”

ASUME HOY COMO DELEGADA PRESIDENCIAL 

La nueva autoridad adelantó los ejes de su gestión y ahondó en las fallidas 
designaciones, la relación con el gobernador y la violencia en Arauco. POLÍTICA PÁGS.4-5 

IMAGEN VIRTUAL

DEPORTES PÁG.16

Edificación de 2.400 metros cuadrados estará ubicada en calle Barros Arana y permitirá atender a 170 estudiantes del área de salud en 

forma simultánea. Con una inversión de $4.200 millones el centro deberá estar operativo a mediados del próximo año.

UdeC construirá un moderno Centro de Simulación Clínica Institucional

CIUDAD PÁG.8 CIUDAD PÁG.6

Espectáculo cestero:  
UdeC enfrenta a 
Flamengo hoy en la 
Casa del Deporte

Llaman a usar mascarillas KN95.  

Variante infecta de 7 a 12 personas, 

en promedio, afirman autoridades.

FOTO: FIBA.

Especialistas 
entregan nuevas 
recomendaciones 
ante Ómicron

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: UNA SOLUCIÓN PARA EL MERCADO CENTRAL PENQUISTA

Viernes 11 de marzo de 2022, Región del Biobío, N°5017, año XIV

La Cooperativa de Fotógrafas presenta 

página web y exposición virtual. La página 

concentra los trabajos fotográficos selec-

cionados en la convocatoria realizada el 

año pasado.

Crean bitácora  
virtual para imágenes 
de la pandemia 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.13

FOTO: SOL PÉREZ

Inician  
pavimentación  
de calles en 24 
comunas de la Región
Serán 50 proyectos de intervención urbana 

con una inversión que supera los $8 mil 

millones. Lopequén, Barrio Universitario y 

Villa Nonguén serán parte de los beneficia-

dos en Concepción.

CIUDAD PÁG.7
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARCELO TRIVELLI 
www.fundacionsemilla.cl

Escribo con posterioridad al 8M con 
sentimientos encontrados. Por un 
lado, millones de personas, principal-
mente mujeres, se manifiestan públi-
camente para conmemorar el Día de 
la Mujer y la reivindicación de sus de-
rechos, mientras otra parte de la socie-
dad lo asume como un día de celebra-
ción, banalizando su contenido como 
reflejo de la cultura patriarcal. 

Este año, el llamado que más me 
llamó la atención fue aquel meme vi-
ralizado que rezaba: “Pregúntale a un 
hombre cuál es su mayor temor so-
bre cumplir una condena en prisión 

Día del niño, el Día de la madre o el 
Día del padre. El sistema económi-
co tiene la enorme capacidad de ba-
nalizar las fechas para reflexionar y 
actuar en períodos de alto consu-
mo y banalización de las causas. 

Lamentablemente, en Chile el 8M 
coincide con el inicio del año esco-
lar y el sistema educacional no le 
presta la necesaria atención a esta 
conmemoración, pero es en la edu-
cación donde no solo se debe refle-
xionar un día, sino que también debe 
estar presente todos los días del año 
el cambio cultural para la igualdad 
de género. El desafío está en que la 
educación sea feminista y un buen 
punto de partida son las diferencias 
en temores, anhelos, sueños y viven-
cias que tienen hombres y mujeres 
en sus vidas. 

Finalizo esta reflexión con una 
mención a la presencia pública de 
mujeres en los espacios públicos en el 
8M y la importancia para la formación 
de mujeres y hombres citando a un 
amigo, quien muy orgulloso me con-
tó que su hija acompañó a su madre 
por primera vez a la calle en este día. 
El ejemplo y la acción son el mejor an-
tídoto para la banalización del 8M.

“Sí, muy lindas y valiosas”, “Cariños a 
todas, flores para mis regalonas”, y 
múltiples envíos de flores virtuales. 

Todos envían mensajes en la con-
vicción de que hacen lo correcto, 
pero su lectura denota una mirada 
trastocada por una superficialidad 
que no logra entender la demanda 
feminista por derechos y no solo 
buenas intenciones. Muchos me di-
rán que me he puesto “tonto grave”, 
pero el lenguaje genera realidad y 
por ello la necesidad de no perma-
necer en silencio. 

La publicidad de marcas en oca-
sión del 8M fijan una posición: mien-
tras algunas campañas transmiten 
valores de empoderamiento de las 
mujeres, otras insisten en exponer 
estereotipos de belleza femenina 
que nada aportan a la causa de 
igualdad. Mejor sería que las em-
presas miraran hacia su interior y 
corrigieran sus políticas de género, 
como por ejemplo la desigualdad 
salarial y la protección ante el abu-
so y acoso laboral y sexual. 

La mercantilización del 8M es 
también una amenaza de convertir 
este día de conmemoración en una 
fiesta del consumo como lo son el 

e inevitablemente dirá que teme ser 
violado. ¿Qué podemos deducir del 
hecho de que la prisión sea para los 
hombres lo que la vida es para mu-
chas mujeres?”. Una frase que a los 
hombres nos debe hacer pensar que 
nosotros gozamos de privilegios que 
habitualmente están invisibilizados. 

El 8M está también marcado por 
micromachismos. Cito frases tomadas 
de un grupo de WhatsApp de compa-
ñeros y compañeras de ingeniería del 
que soy parte: “Un gran saludo para to-
das nuestras mujeres”, “Saludos a para 
todas las lindas y valiosas colegas”, 

8M: banalización por 
parte de la cultura 
patriarcal
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La celebración del “Día Mundial 
del Riñón” es una campaña mundial 
destinada a concienciar acerca de la 
importancia del cuidado de nuestros 
riñones. El lema elegido por el Comi-
té Directivo del día Mundial del Riñón 
para este año es “Aumentar el cono-
cimiento para mejorar el cuidado re-
nal”, dirigido tanto a la población ge-
neral como también a los equipos 
clínicos, puesto que el 10% de la po-
blación mundial está afectada por la 
Enfermedad Renal Crónica, una ase-
sina silenciosa que afecta a personas 
de todas las edades y razas. 

La detección temprana permite 
la atención y el manejo de la enferme-
dad para ayudar a prevenir la morbi-
lidad y la mortalidad que continúa 
aumentando cada año y se prevé que 
sea la quinta causa principal de 
muerte para 2040. 

Por lo tanto, debemos estar aten-
tos principalmente a factores de ries-
go como las hiperglicemias sosteni-
das en personas diabéticas de larga 
data, al mal control de la presión ar-
terial, la presencia de malnutrición 
por exceso, el hábito tabáquico, per-

dos adecuada. 6.- No Fumar. 7.- No 
automedicarse, ni consumir antiin-
flamatorios ni analgésicos de mane-
ra regular. 

8.- Chequear la función renal si se 
presenta uno más factores de “Alto 
Riesgo”, como: Diabetes, Hiperten-
sión arterial, Obesidad. . 

La invitación es a crear conciencia 
acerca de la sensibilización sobre 
conductas preventivas, factores de 
riesgo y sobre cómo vivir y enseñar a 
vivir con una enfermedad renal.

sonas con antecedentes familiares 
de enfermedad renal, factores que 
favorecen a la progresión de la enfer-
medad renal. 

La enfermedad Renal Crónica, 
puede detectarse con un simple exa-
men de sangre para medir el nivel de 
creatinina sanguíneo o un análisis 
de orina para comprobar la presen-
cia de proteinuria. 

Es fundamental la detección pre-
coz, ya que esta enfermedad suele 
ser silente en sus primeras etapas. 
Una persona puede haber perdido el 
90% de su función renal, antes de pre-
sentar algún síntoma. Esta pérdida de 
la funcionalidad del riñón es irrever-
sible y en etapas tardías, es posible 
que se presenten manifestaciones clí-
nicas no específica de la enferme-
dad, lo que puede retardar su diag-
nóstico, como por ejemplo: desba-
lance óseo mineral e hídrico, anemia, 
fatiga, debilidad, problemas de sue-
ño, sintomatología gastrointestinal, 
que pueden en su conjunto favorecer 
a la disminución de la ingesta de ali-
mentos y por ende al deterioro del es-
tado nutricional de la persona con 

Enfermedad renal crónica, por el alto 
riesgo de presentar desgaste proteico 
energético, que aumenta el riesgo de 
morbimortalidad en estas personas. 

Se han establecido las 8 reglas de 
oro para reducir el riesgo de Enferme-
dad Renal crónica: 

1.- Mantenerse en forma y activo. 2.- 
Seguir una Dieta Saludable 

3.- Controlar permanentemente ni-
veles de glucosa en sangre. 4.- Contro-
lar permanentemente la presión arte-
rial. 5.- Mantener una ingesta de líqui-

Día Mundial del Riñón: 
detección temprana y 
manejo de la  
enfermedad

A pocas horas de entregar 

el mando a Gabriel Boric el 

presidente Sebastián Piñera 

entregó su último discurso a 

los chilenos en cadena nacio-

nal. 

Destacó avances de su ges-

tión, criticó a la oposición y 

expresó sus dudas en torno al 

proceso constituyente. En re-

des sociales también evalua-

ron su mandato. 

 

 

Eduardo Pacheco  

@Edopacheco 

#ElPeorPresidenteDeLaHisto-

ria Así se va Piñera y espere-

mos que por mucho tiempo la 

derecha. 

 

Ingrid Ocampo  

@iocampom 

Adiós Presidente.Gracias por 

todo lo que logró y qué pena 

por todo lo que pudo ser y no 

se hizo. La #AraucaníaAban-

donada no se olvida. Que Dios 

le bendiga junto a su familia 

¡Descanse! 

 

Camilo Riffo Quintana 

@camiloriffo 

Espero ver a Piñera de vocero 

del Rechazo. Será un gran re-

cordatorio de por qué estamos 

aquí. 

 

Paula Sepúlveda  

@pausepulveday 

Gracias al Presidente Sebas-

tián Piñera por todo el esfuer-

zo de estos cuatros años. Di-

gan lo que digan #otracosaes-

conguitarra y hay que estar en 

el lugar para saber lo difícil 

que es gobernar. 

 

Constanza Schonhaut 

@ConySchon 

Lamentable que no haya sido 

de otra manera. Vemos el final 

del gobierno de Sebastián Pi-

ñera incapaz de ver la reali-

dad del país, responsabilizan-

do a otros de su propia inca-

pacidad e insistiendo en 

obstaculizar el proceso consti-

tuyente. Desde el 11 la tarea 

será reconstruir.

#FUE TENDENCIA



Opinión
Diario Concepción Viernes 11 de marzo de 2022 3

EDITORIAL

N
o hay duda alguna del compromiso de 

las  autoridades regionales y edilicias 

para avanzar en la recuperación del 

Mercado Central de Concepción. Esta 

semana, por unanimidad, el Consejo 

Regional  aprobó la inversión de más de 

$7.2 mil millones, lo que sumado a recursos aprobados 

en instancias anteriores se llegó a un monto superior a 

$17 mil millones para financiar el proyecto. La remode-

lación tiene el potencial de convertir a un sector que en 

su momento fue calificado como “un lunar del centro 

de Concepción” a un sitio de convocatoria turística, co-

mercial y cultural.      

Pues el Mercado Central de la capital penquista se 

transformó en un problema de difícil solución desde el 

fatídico 28 de abril de 2013. Un incendio dejó en ruinas 

el edificio construido en 1940 y desde entonces la ciu-

dad fue testigo de un sinfín de incidentes y conflictos por 

el lugar. En cuestión de minutos, hace 9 años, la ciudad 

perdió un importante espacio para abastecimiento, ade-

más de su valor histórico y patrimonial para la Región. 

Hay que recordar, además, que para hacer las cosas más 

complejas el Consejo de Monumentos Nacionales decla-

ró monumento histórico el destruido Mercado Central 

y sus estructuras aledañas. Tal decisión obliga a some-

ter a consulta de ese consejo cualquier decisión que esté 

Una solución para el Mercado 
Central penquista

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Gobierno saliente 

  

Señora Directora: 

Hoy se inicia un nuevo gobierno 

en Chile y todos en el país espera-

mos que a este nuevo gobierno le 

vaya bien. Junto con desear lo me-

jor, también es importante recono-

cer los méritos de quienes trabaja-

ron duro en los últimos cuatro 

años. Hubo catástrofes y una pan-

demia, dato no meraron en una 

evaluación seria sobre el legado del 

gobierno que se despide. Lo im-

portante es Chile y su gente y que 

logremos construir un país mejor a 

cada gobierno. 

 

Marianella Villablanca R. 

 

Pasar la posta 

  

Señora Directora: 

Hoy (viernes) asume un nuevo 

gobierno, y los ojos de Chile y el 

mundo están puestos sobre éste, 

pues lo encabezan rostros nuevos 

que, con rebeldía e ilusión, propo-

nen hacer las cosas de manera di-

ferente a lo acostumbrado. 

Y el querer hacer las cosas de otra 

forma, no significa sostener que 

todo se hizo mal, sino lo contrario, 

es reconocer en lo que se avanzó, e 

identificar en lo que faltó progresar, 

pues la posta que como generación 

tomamos es, precisamente, avan-

zar en aquello que faltó. 

Se vienen años complejos, lle-

nos de incertidumbres, pero tam-

bién colmados de esperanza, y por 

ello, invito a aquella generación 

que recuperó nuestra democracia 

a darnos la oportunidad de seguir 

avanzando juntos, e invito a mi 

propia generación, a que, con hu-

mildad y convicción, consolide-

mos grandes mayorías y lideremos 

las transformaciones que Chile de-

manda. 

Nos heredaron la democracia, 

pero juntos legaremos un país me-

jor. Seguimos, venceremos, y será 

hermoso. 

Gregorio Haristoy Charnay 

Militante de Rev. Democrática 

 

Otra cosa con guitarra 

  

Señora Directora: 

Escuchando y/ó leyendo los 

discursos del entonces candidato 

presidencial Sebastián Piñera 

para su segundo periodo de go-

bierno, de todas las promesas 

electorales ofrecidas en ellos, la 

única que habría cumplido en un 

pleno 100% y con  la aprobación 

de todas las chilenas y de los chi-

lenos, fue el exitosísimo proceso 

completo de vacunación para fre-

nar el avance del COVID-19, sin 

embargo, y como es lógico, por-

que la crisis sanitaria,  aparece 

después de que asumió el gobier-

no, ésta no estaba entre sus pro-

mesas electorales originales. 

Lo anterior demuestra que el 

presidente de Chile, de antes que 

asuma su cargo, tiene absoluta-

mente muy claro de las situaciones 

a las que se verá enfrentado, y para 

las cuales, en su campaña electo-

ral, realizó sus promesas para solu-

cionarlos, pero hay grandes impre-

vistos y de relevancia nacional, que 

surgen de un momento a otro, y 

será en esos momentos, en su ma-

nera de cómo los enfrenta y los do-

mina, que demostrará, sin lugar a 

ninguna duda, de “sus  dedos para 

el piano”, todo lo demás, como se 

dice, “no está escrito en piedra”, 

pero igual se conoce y existen múl-

tiples caminos (archi conocidos) 

para enfrentarlos. 

Es en esos momentos, en dónde 

se materializa  el popular dicho... 

“Otra cosa es con una guitarra de 

16 cuerdas”, y con todas sus letras... 

 

Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

relacionada con el emblemático edificio. 

Finalmente será posible recuperar una de las manza-

nas más importantes del centro de Concepción, una ini-

ciativa celebrada por las autoridades y por los penquis-

tas, por habitantes de las intercomunas y turistas que con 

seguridad llegarán a la capital.  

Que se haya llegado a buen término para que finalmen-

te el Mercado Central cobre vida - una realidad que con-

tó con el apoyo de autoridades actuales, quienes también 

impulsaron la idea hace algunos años en otras instancias 

regionales - es un elemento motivador para seguir ade-

lante con otros proyectos necesarios. Siguen ahí las rui-

nas del Teatro Enrique Molina, los trabajos inconclusos 

en el puente Bicentenario, el puente Industrial en carpe-

ta, entre varios y anhelados proyectos sin concreción.  

Sin embargo, al menos en la interminable saga del Mer-

cado Central, ya es posible vislumbrar soluciones con-

cretas con la creación de un sitio de atracción y un nue-

vo ícono urbano para la capital regional.

Que se haya llegado a buen 

término para que finalmente el 

Mercado Central cobre vida es 

una fuerza motriz que impulsa a 

seguir adelante con otros 

proyectos necesarios.

¡
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“ Tengo la fortuna de trabajar con todos los resguardos pertinentes. Además me encargo de las 
compras y trámites. Hay que cuidarse”.

Pablo Bustamante, emprendedor

#NosCuidamos

DANIELA DRESDNER, DELEGADA PRESIDENCIAL DEL BIOBÍO:

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El nombre de Daniela Dres-
dner siempre estuvo entre las 
opciones para ser la delegada 
presidencial del Biobío en el 
gobierno que asume esta jor-
nada. Y si bien estuvo conec-
tada a las conversaciones, ja-
más sintió ansiedad, más bien 
tranquilidad. 

De hecho, solo horas an-
tes de su nombramiento, 
mientras se encontraba de 
vacaciones, supo que asumi-
ría el desafío. “Me parece muy 
bien que así ocurra. Hay que 
defender este tipo de proce-
sos, y es lo que estamos ha-
ciendo con las seremis”, dijo 
la propia Dresdner en diálo-
go con Diario Concepción. 

Y fue una conversación ex-
tensa, que ahondó en las fa-
llidas designaciones, en los 
procesos en curso para la de-
signación de las nuevas auto-
ridades, la relación que espe-
ra tener con el gobernador 
regional, Rodrigo Díaz, y las 
deudas que deja la adminis-
tración que hoy concluye sus 
funciones. 

Y al iniciar el diálogo, lo 
primero fue despegar dudas 
respecto al lugar donde de-
sempeñará funciones. 

“Queremos dar señales muy 
concretas respecto de la im-
portancia que le damos a los 
gobiernos regionales, y en ese 
sentido, no queremos hacer 
algo que vaya en contra de eso. 
Darles el espacio que se mere-
cen. Ya tomamos la decisión 
de movernos de ese edificio, 
probablemente no sea tan rá-
pido como se espera, porque 
hay cosas que tienen que ver 
con asegurar los mejores ofi-
cinas para los equipos (...) La 

“Queremos dar señales de la relevancia 
que tienen los gobiernos regionales”
La autoridad, que asume esta jornada, adelantó que en el corto plazo espera que la delegación se 
traslade a otras dependencias, distintas a la de calle Prat. También ahondó en las fallidas designaciones, 
la relación con el gobernador y la violencia en Arauco. “Estamos trabajando con apremio”, aseguró.

en cercanía y poder vernos 
constantemente”. 

Pero, ¿Qué pasa con el car-
go? ¿Está destinado a su desa-
parición como alguna vez lo 
planteó el propio Presidente 
Boric? Dresdner dijo que es de-
seo de la administración que 
asume hoy que muchas de las 
funciones del delegado pasen 
al gobernador, en medio de un 
proceso ordenado y que forta-
lezca la descentralización. 

Sin embargo, “sabemos 
que estamos en medio de 
un proceso constitucional 
que, probablemente, cam-
bie la administración del 
Estado como la conocemos 
actualmente”. 

- Entiendo con la reu-
nión con el gobernador fue 
muy cordial. ¿Qué espera 
respecto a esa relación, 
considerando, por ejem-
plo, que él ha sido muy crí-
tico de la seguridad, no 
solo en Arauco, sino tam-

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

DANIELA 
DRESDNER en el 
frontis del edificio 

donde trabajará, 
aunque no por 

mucho tiempo.

“Hay territorios de 
nuestra Región que han 
sido abandonados por el 
Estado, por ejemplo, en 
alcantarillado”.

“No vamos a meter a 
personas con denuncias 
de VIF, con denuncias 
activas, o antecedentes de 
abuso laboral”.

Daniela Dresdner, delegada 
presidencial del Biobío.

FRASE

“Hemos ampliado la base 
del Gobierno, que no es 
solo Apruebo Dignidad, 
también incluye al 
socialismo democrático”.

Estado de Excepción: “tenemos que buscar nuevas fórmulas”

“Estamos conscientes de lo que está ocu-
rriendo en el territorio. Tenemos actores y 
actrices que deben ser escuchados. Hay un pro-
blema con las políticas anteriores, que no han 
tenido un buen resultado, y tiene que ver con 
no darse el tiempo de escuchar”, dijo Dresdner, 
sobre la violencia en la provincia de Arauco. 

La delegada ya ha conversado con la futura 
ministra del Interior, Izkia Siches, y el goberna-
dor regional, Rodrigo Díaz, sobre este tema. Dijo 

que la futura administración no trae recetas 
mágicas, pero sí separó la situación histórica 
“en Wallmapu” con hechos plenamente delicti-
vos. “No voy a decir que ‘esta es la solución’. Sí 
creemos que lo que se ha hecho hasta ahora ha 
fallado. El Estado de Excepción también falló. Es 
una herramienta que no funciona y tenemos que 
buscar nuevas fórmulas. Estamos trabajando 
con apremio, porque sabemos la importancia 
que tiene. Es una prioridad para el gobierno”, dijo.

idea es hacerlo en la más cor-
to plazo posible y ya lo hemos 
conversado con el goberna-
dor regional”, comentó. 

Agregó que “yo no sé si esto 
se sabe, pero buena parte del 
personal de la delegación tra-
baja en el edificio de Aníbal 
Pinto ( frente a la Plaza), es 
decir, es una delegación divi-
dida. Nosotros queremos tra-
bajar codo a codo con los fun-
cionarios, y en ese sentido, al 
menos tenemos que trabajar 
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bién, en las provincias de 
Concepción y Biobío, un 
tema del cual tendrá que 
hacerse cargo? 

- Yo espero que la relación 
sea buena y podemos traba-
jar en conjunto durante todo 
el tiempo que siga existiendo 
la figura de la delegación pre-
sidencial y que esté yo en el 
cargo. Es absolutamente ne-
cesaria una buena relación, 
para el desarrollo de la Re-
gión, que son nuestros objeti-
vos. Y, respecto al tema segu-
ridad, no hay diferencias. No-
sotros y nosotras somos muy 
críticas de lo que se ha hecho 
también, porque vivimos en 
los territorios y estamos en 
contacto directo con las orga-
nizaciones y las autoridades.  

- Considerando la canti-
dad de temas pendientes 
en conectividad, medio 
ambiente, infraestructura, 
entre otros, ¿no altera la 
planificación que existe 
desde el punto de vista de 
la nueva administración? 

- Nosotros venimos a tra-
bajar para tratar de entre-
garles un mejor pasar a las 
personas en sus casas. Lo 
que nos motiva a entrar en 
política es mejorar las con-
diciones de vida y de lo que 
vemos todos los días, la in-
justicia social, y las diferen-
cias que existen entre unos 
trabajos y otros. Eso es lo 
que está en la base del go-
bierno y las propuestas del 
Presidente Boric. Si tene-
mos que resolver un pro-
blema de conectividad, ha-
brá que hacerlo, porque es 
lo que necesitamos. Si es de 
seguridad, entonces, es de 
lo que tenemos que hacer-
nos cargo. Es lo que vini-
mos hacer. 

- Cambiando de tema, 
¿cómo afecta en la imagen 
y la credibilidad que no 
asuman dos delegados 
provinciales designados 
inicialmente? 

- En estos temas que son 
tan delicados, lo rápido no 
necesariamente es lo mejor. 
El caso de Silvia Prieto fue un 
tema puntual, un problema 

de salud, que no tenía que 
ver con la idoneidad en el car-
go. Javier Ponce tiene un gran 
conocimiento del territorio 
y desde una perspectiva muy 
social, creo que es un muy 
buena carta, que probable-
mente nos facilite la conver-
sación con los actores y actri-
ces del territorio. 

- Distinto fue el caso de 
Sergio Pinilla. 

- Hay un tema de revisión 
de datos previos. Lo impor-
tante, y es lo que quiero recal-
car, es la reacción. Nosotros 
no decimos que las personas 
cercanas al gobierno no ten-
drán problemas, lo que sí de-
cimos es que a la menor sos-
pecha de algo irregular, esas 
personas no van a tener inje-
rencias en las decisiones que 
se toman. En la medida que 
las organizaciones sociales 
vayan levantando alertas, 
permitirá que hay menos 
errores de este tipo. 

LA DELEGADA dijo que aún 
se trabaja en la revisión de 

antecedentes de los futuros 
secretarios o secretarias 

ministeriales. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Designaciones: “No vamos a tener defensas corporativas”

“No vamos a tener defensas corporativas, 
donde todo un partido se pone detrás de una 
persona y la defiende a toda costa”, dijo Dres-
dner respecto a los fallidos nombramientos de 
delegados provinciales y lo que se viene, la desig-
nación de secretarios ministeriales. 

“No nos vamos a apurar por plazos impuestos 
externamente, queremos llegar a la mejor com-
binación de personas. ¿Cuándo van a estar los 
nuevos seremis? Bueno, queremos  asegurar un 
proceso ordenado y cuando se nombren a las 

personas sean las más capacitadas”, sostuvo. 
A Dresdner es un tema que le interesa, pues 

muchos de los temas que se le han plantea-
do son, justamente, sectoriales. “Sí podemos 
asegurar, que las personas que serán desig-
nadas, independiente del partido, tienen las 
capacidades y además tienen rangos de pro-
bidad exhaustivos. No vamos a meter a per-
sonas con denuncias de VIF, con denuncias acti-
vas, o antecedentes de abuso laboral. Esa es 
la tranquilidad que queremos entregar”.

Cuatro funcionarios de 
la Delegación Presidencial 
Regional fueron diagnosti-
cados con Covid-19 en las 
últimas horas.  

El seremi de Gobierno, 
Daniel Garcés, indicó que 
“se trata de un brote labo-
ral y todas las personas que 
estuvieron con los cuatro 
casos positivos se encuen-
tran como contacto estre-
cho, entre ellos el delegado 
Patricio Kuhn”. 

Garcés dijo que Kuhn no 

podrá participar en el cam-
bio de mando regional y lo 
más probable que su reem-
plazo sea Ignacio Fica, quien 
ha subrogado en reiteradas 
ocasiones a Kuhn. De hecho, 
recientemente participó de 
una reunión con la futura de-
legada Daniela Dresdner. 

Se espera que la ceremo-
nia sea cerca de las 13 horas 
en el Salón Mural del Gobier-
no Regional y asistirá todo el 
gabinete que aún sigue en 
funciones.

Detectan brote de  
Covid-19 en delegación 
presidencial del Biobío

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

POCO PERSONAL se vio este jueves en el cuatro piso, 
donde se emplaza la delegación presidencial.

LABORATORIO DIAGNOMED S.A.
CITACIÓN

JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS

Por acuerdo de Directorio de fecha 02 de marzo de 2022, 
se cita a los señores accionistas de LABORATORIO 
DIAGNOMED S.A, a Junta Ordinaria de Accionistas a 
celebrarse el 28 de marzo de 2022, a las 20:00 horas,  
en calle O’Higgins Poniente N°39, comuna de 
Concepción, ciudad de Concepción, con el objeto que 
los accionistas se pronuncien sobre materias propias de 
una junta ordinaria de accionistas y particularmente 
sobre las siguientes materias:

- La aprobación de la memoria, balance, estados 
financieros e informes de los auditores externos, 
correspondientes al ejercicio 2019, 2020 y 2021;

- Elección de Directorio;

- Tratamiento de los resultados del ejercicio 2022;

- El nombramiento de los auditores externos para el 
ejercicio 2022;

- La determinación del diario en que se deben hacer las 
publicaciones sociales;

- El otorgamiento de información que, de acuerdo con la 
normativa, debe entregarse a la Junta, y        

- Demás materias de interés social.

EL PRESIDENTE

Por acuerdo de Directorio de fecha 02 de marzo de 2022, 
se cita a los señores accionistas de INMOBILIARIA 
DIAGNOMED S.A, a Junta Ordinaria de Accionistas a 
celebrarse el 28 de marzo de 2022, a las 20:30 horas, 
en calle O’Higgins Poniente N°39, comuna de 
Concepción, ciudad de Concepción, con el objeto que 
los accionistas se pronuncien sobre materias propias de 
una junta ordinaria de accionistas y particularmente 
sobre las siguientes materias:

- La aprobación de la memoria, balance, estados 
financieros e informes de los auditores externos, 
correspondientes al ejercicio 2019, 2020 y 2021;

- Elección de Directorio;

- Tratamiento de los resultados del ejercicio 2022;

- El nombramiento de los auditores externos para el 
ejercicio 2022;

- La determinación del diario en que se deben hacer las 
publicaciones sociales;

- El otorgamiento de información que, de acuerdo con la 
normativa, debe entregarse a la Junta, y        

- Demás materias de interés social.

EL PRESIDENTE

INMOBILIARIA DIAGNOMED S.A.
CITACIÓN

JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS
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“Es cierto que para los escolares era muy necesario el retorno a clases presenciales, tanto por su 
desarrollo estudiantil como social, pero sin olvidar las medidas de protección como el uso de la mas-

carilla, el lavado de manos y la distancia. Sólo así la presencialidad se podrá prolongar en el tiempo”.

Isidora Valenzuela, psicóloga

#NosCuidamos

Colegio 
de Profesores 
se reúne con  
el alcalde  
de Hualpén 

FOTO: COLEGIO DE PROFESORES DE CHILE

Comenzó marzo y su segunda 
semana llegó marcada por el in-
greso a clases en todos los esta-
blecimientos escolares, la con-
memoración del Día Internacio-
nal de la Mujer y el cambio de 
mando presidencial. Bajo este 
panorama, el presidente nacio-
nal del Colegio de Profesoras y 
Profesores de Chile, Carlos Díaz, 
inició una visita a regiones del sur 
del país para poder constatar en 
terreno la realidad que se vive en 
distintos territorios ante una 
nueva alerta Covid. 

La pauta política y sanitaria son 
dos temas que preocupan dentro 
del gremio. Al respecto, el presi-
dente del Magisterio, luego de par-
ticipar de una reunión con diri-
gentes de la región del Bío Bío dijo  
que “nosotros hemos reiterado la 
necesidad de cambiar el protoco-
lo, de hacer modificaciones. Todos 
queremos la presencialidad y lo 
hemos venido repitiendo desde 
hace mucho tiempo”. 

Posteriormente, dirigentes del 
Colegio, acompañados por el 
presidente nacional del gremio 
docente, sostuvieron una reu-
nión con el alcalde de Hualpén, 
Miguel Rivera, donde se acordó 
realizar un trabajo en conjunto 
para resguardar la vida y la salud 
de las comunidades educativas 
con el retorno a clases. 

“Lo que principalmente nos 
preocupa es que el protocolo 
existente no contemple aforos 
en las salas de clases, pues debi-
do al alto número de alumnos 
por aula muchas veces no se lo-
gra un distanciamiento mayor a 
40 centímetros”, afirmó Jorge 
Barriga, presidente regional Bio-
bío del gremio.

Ómicron: especialistas llaman 
a usar mascarillas KN95 

DICEN QUE MEDIDAS DE AUTOCUIDADO SE HAN RELAJADO 

Varios hechos han llevado a que 
las personas tengan una falsa sen-
sación de seguridad ante la varian-
te Ómicron. Tanto organismos de 
salud internacional como local ins-
talaron la idea que la nueva varian-
te era más benevolente que la Del-
ta, pero contagiaba más. 

La baja en los aforos fue tan fuer-
te que ahora ni siquiera existe en co-
legios, con jornada completa, nue-
ve horas de permanencia y donde 
además se almuerza en grupos, he-
cho que los pone en mayor riesgo.  

De ahí que no es raro ver peato-
nes sin mascarilla, a diferencia del 
inicio de la pandemia. Ahora es co-
mún ver personas comiendo o fu-
mando, situación que los expertos 
advierten podría ser de alto riesgo, 
debido a que la Ómicron contagia 
de siete a 12 personas, mucho más 

provee de maquinaria a BioDefen-
der para fabricarla.  

El profesional detalló que la  dife-
rencia entre una mascarilla de tres 
pliegues y la KN95, es que mientras 
la primera tiene solo una capa de 
tela meltblown, que es una tela que 
tiene electroestática, la segunda tie-
ne dos capas de esta tela, por lo que 
tiene un mejor filtro. 

 
Control sanitario  

Las fiscalizaciones en la Región, 
hasta el último informe entregado 
por la Seremi de Salud, 79.048 fisca-
lizaciones y 2.726.276 personas con-
troladas, lo que derivó en 72.280 su-
marios sanitarios y 291  prohibicio-
nes de funcionamientos. 

Además, a igual fecha, en fiscali-
zaciones nocturnas a restaurantes 
y pabs, además de las derivadas de 
denuncia telefónica se hicieron  
2.283 controles,  inspeccionaron a 
15.136 personas y cursaron 2.223 
sumarios y 13 prohibiciones de fun-
cionamiento.  

Del total de controles, 53.138 fue-
ron de mascarillas, tanto en lugares 
públicos como cerrados y origina-
ron  62.346 sumarios.  

Según dijo la seremi de Salud, Isa-
bel Rojas, las personas de a poco 
fueron aprendiendo sobre el auto-
cuidado y cumpliendo con el es-
quema de vacunación, tarea que 
fue ampliamente difundida por las 
cuadrillas sanitarias.  

Si bien, Diario Concepción solici-
tó las cifras de las últimas fiscaliza-
ciones no hubo respuesta favorable 
de la Seremi de Salud, que sólo en-
vío un comunicado informando que 
en las últimas 24 horas la Región re-
gistró 2.916 casos nuevos, 10.944 
activos y 36 muertos, con los que to-
taliza 3.293. La positividad sigue en 
dos dígitos, marcando 23,5%.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Con la nueva variante es más difícil estar seguro que alguien no está contagiado, 
pues infecta de 7 a 12 personas. La administración saliente realizó durante 2021 
más de 50.000 fiscalizaciones al uso de barbijos. 

que la Delta que era de tres a seis.  
Basta que dos personas estén cer-

ca y unas gotitas de saliva para con-
tagiarse la Covid-19, enfermedad 
que evitarían al usar mascarilla. 

Natalia Castillo, enfermera, ex-
plicó que “cada interacción social de 
una persona enferma o portadora 
con una persona susceptible trae 
consigo el riesgo de provocar una 
infección que no sabemos será leve, 
grave o mortal, ya que desconoce-
mos el grado de susceptibilidad de 
quien se expone”. 

Por ello insistió en la utilización 
de la mascarilla, “ya que no pode-
mos saber con certeza quienes son 
los portadores asintomáticos, por lo 
que al utilizarla todos disminuimos 
el riesgo para las personas suscep-
tibles, más ahora en la que la bús-
queda activa de casos por medio 
de un test de PCR o antígeno ha 
disminuido en forma radical, co-

mentó la enfermera.   
 

De buena calidad  

Existen varios tipos de mascari-
llas, pero no todas cumplen con el 
estándar necesario para asegurar  
protección.  

 El tiempo de uso recomendado 
de las mascarillas desechables, por 
ejemplo, es de máximo cuatro  ho-
ras. Pero, la mascarilla KN95, mun-
dialmente recomendada, tiene una 
durabilidad de hasta 24 horas y ase-
gura 95% de protección.  

Las KN95 son nombradas por su 
capacidad de filtrar el 95% de las 
partículas del ambiente usando 
electricidad estática. “Cuando ha-
blamos de protección, nos referi-
mos a la filtración que una masca-
rilla tiene tanto con las partículas 
como con bacterias”, explicó Sergio 
Andreu Cooper, gerente general de 
Equipos Médicos del Pacífico, que  

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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EN 2021 la autoridad sanitaria cursó 64.346 sumarios por no uso de mascarilla. 
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OBRAS TENDRÁN UN COSTO DE $2.756 MILLONES 

En verano el problema es el pol-
vo y en invierno, producto de las 
lluvias, el barro. Esta es la realidad 
que día a día deben sufrir los veci-
nos de calles y pasajes que no están 
pavimentadas. Así, las esperadas 
obras, insertas en el marco de los pa-
vimentos participativos del Servicio 
de Vivienda y Urbanización (Ser-
viu), se realizarán en las tres provin-
cias de la Región contemplando 50 
proyectos.  

El desafío, explicó el director del 
Serviu, Samuel Domínguez, es tre-
mendo para este año, pues se ejecu-
tarán “un total de 50 proyectos a ni-
vel regional con una inversión que 
supera los $8 mil 362 millones, lo 
que se traduce en que 24 comunas 
tendrán nuevas calles pavimenta-
das que cambiaran la calidad de 
vida de los vecinos de los distintos 
puntos donde se intervendrá. Una 
gran noticia en materia urbana por-
que mejora condiciones en muchos 
casos de caminos y calles necesarias 
para la conexión de las distintas co-
munas”.   

En el detalle la provincia de Con-
cepción contempla 21 proyectos, 
con una inversión de $2.756.897. En 
la capital regional se incluirá ba-
rrios como Lopequén, Barrio Uni-
versitario, Villa Nonguén, Chillanci-
to, Teniente Merino, Pedro del Río 
Zañartu, Vegas de Nonguén y calle 
Nonguén.  

Además, en la provincia de Con-
cepción se realizarán proyectos en 
Chiguayante, específicamente en 
calle Los Héroes, con más de $1.000 
millones de inversión. Además de la 
villa Cristo Redentor en Florida; las 
calles José Joaquín Prieto y Arturo 
Prat en Hualpén; Boca Sur, Villa 
Spring Hill, Huertos Familiares y 
Villa San Pedro en la homónima co-
muna y el sector Villarrica - Dicha-
to en Tomé.  

En la provincia de Arauco se rea-
lizarán diez proyectos por 
$1.242.994 beneficiando a Lebu, 
Arauco, Cañete, Contulmo, Curani-

Siete comunas de la 
provincia renovarán 
sus pavimentos 

lahue y Los Álamos.  
Jennifer Fernández, presidenta 

Junta de Vecinos de San Ernesto de 
Contulmo, afirmó estar feliz por lo-
grar la adjudicación del proyecto 
de pavimentación participativa. 
“Nosotros habíamos postulado tres 
veces y nunca se había podido lle-
var a cabo. Por lo tanto, estoy muy 
agradecida con el alcalde, porque 
gracias a él este proyecto ahora es 
un hecho y se va a adjudicar”, dijo. 

Agregó que los vecinos están fe-
lices porque se trata de un valle pe-
queño, pero con una  gran concen-

FOTOS: SERVIU

Sectores como Lopequén, Barrio Universitario y Villa 
Nonguén serán parte de los beneficiados de Concepción.  
Chiguayante, Coronel, Florida, Hualpén, San Pedro de la Paz y 
Tomé serán parte de la iniciativa. 

tración de adultos mayores, que son 
la prioridad de su gestión junto con 
los niños. 

Carlos Leal, alcalde de Contul-
mo, destacó que con el proyecto de 
pavimentos participativos como el 
que se está realizando “en el sector 
de San Ernesto, estamos concre-
tando un anhelo importante de los 
vecinos (...) dos callejones, dos acce-
sos que vienen a mejorar la calidad 
de vida de los vecinos. Estamos con-
tentos por eso”.  

La autoridad comunal agregó que 
“hemos escuchado a la presidenta 
que está muy agradecida de que es-
tos se esté concretando. Ha sido un 
trabajo arduo, intenso, donde he-
mos recibido el respaldo pleno del 
director de Serviu”. 

El proyecto de pavimentación 
que se ejecutará en el sector Calebu 
de Contulmo. Implica $295 millones 
de inversión. 

Cabe destacar que en la provin-
cia, Arauco es la comuna que tendrá 
mayor inversión, involucrando $310 
millones para mejorar calle 
O’Higgins.  

En tanto, en la provincia de Bio-
bío se realizarán 19 proyectos, que 
implicarán un gasto de $4.362.453,  
con obras en Los Ángeles, Cabrero, 
Laja Mulchén, Nacimiento, Negre-
te, Quilleco, San Rosendo, Santa 
Barbara, Tucapel y Yumbel. 

La mayor inversión en la provin-
cia de Biobío se realizará en Tuca-
pel con dos proyectos con $689 mi-
llones de inversión (calle Prat, Co-
badonga, O’Higgins Poniente) y le 
sigue Los Ángeles con $611 millones 
en tres proyectos en diversas calles 
sector villa Génesis y Charrua.  

“Nosotros, en el marco del llama-
do número 30 de Pavimentos Parti-
cipativos, sólo dos comunas no lo-
gramos adjudicar en las licitaciones 
correspondientes. Por lo tanto, ge-
neramos un trato directo que per-
mitirá materializar, a través de $278 
millones de inversión, pavimentar 
este sector en San Ernesto. Con ello 
vamos dando cumplimiento a los 
compromisos asumidos por parte 
del Minvu en conjunto con la Muni-
cipalidad de Contulmo y los vecinos 
del sector, que postularon y se com-
prometieron, y calificamos este pro-
yecto”, comentó Domínguez.  

Además, con el programa “Vive tu 
Vereda”, la pavimentación de la ve-
reda faltante o deteriorada se podrá 
incluir en proyectos destinados al 
mejoramiento de calles y pasajes. 

Hasta el 30 de septiembre de cada 
año se reciben las postulaciones en 
el Serviu para su validación técnica. 
Una vez realizado este proceso, la 
postulación queda en condiciones 
de ser ingresada por la municipali-
dad a la Seremi respectiva, donde el 
concurso cierra el 30 de octubre.
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de inversión se realizarán en 
la provincia de Arauco y otros 
19 en la provincia del Biobío. 

proyectos 
10

Un 5 a 30% de ahorro del 
comité de pavimentación 
organizado a comunidad, un 
25% de la municipalidad 
respectiva y el resto por 
parte del Estado.

El proyecto se 
financia con 

HASTA EL 30 de 
septiembre se 
mantendrán abiertas 
las postulaciones. 
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Universidad de 
Concepción construirá 
Centro de Simulación 
Clínica Institucional

EN CALLE BARROS ARANA

Con una inversión de 4.200 

millones de pesos, el proyecto 

se construirá en terrenos de la 

UdeC ubicados en calle Barros 

Arana 1765, contará con un to-

tal de 2.470 metros cuadrados, 

lo que permitirá atender a 170 

estudiantes simultáneamente, 

y se espera que esté operativo 

a mediados de 2023. 

Revise maqueta virtual en el 

siguiente link: https://you-

tu.be/9rlz1IqdKhw 

El Centro de Simulación tie-

ne por objetivo proporcionar 

un espacio para que los estu-

diantes del área de la salud 

realicen de manera segura, efi-

caz y controlada, actividades 

clínicas en un entorno que si-

mula la realidad. Con ello, se-

rán capaces de resolver situa-

ciones clínicas de baja y de 

alta complejidad, desarrollan-

do nuevas competencias y 

aprendizajes. 

El Rector de la UdeC, Dr. Car-

los Saavedra Rubilar, indicó 

que “en la actualidad, los cam-

pos clínicos en el sistema de 

educación superior -tanto en 

Chile como en el mundo- han 

tenido una evolución en que 

cada vez se consideran más los 

derechos de los pacientes y, por 

lo tanto, las prácticas clínicas 

en los procesos de aprendiza-

je, han ido evolucionando y 

una parte importante de la for-

mación inicial de las personas, 

que son formadas en el ámbi-

to de las ciencias de la vida y la 

salud, se han incorporado a es-

tas prácticas a partir de siste-

mas de simulación. Por lo tan-

to, nuestra Universidad al to-

mar la decisión de realizar una 

inversión mayor para dar cuen-

ta de un centro de simulación 

clínica para atender las carre-

ras en este ámbito, lo que hace 

Se trata de la edificación  de un centro de 2.400 metros 
cuadrados, que permitirá atender a 170 estudiantes del área de 
salud en forma simultánea y que se espera esté operativo a 
mediados del próximo año.

es ponerse al día en cuanto a la 

evolución de los procesos for-

mativos a nivel mundial”. 

 

Financiamiento 

Desde que, a finales de ene-

ro pasado, el Directorio de la 

Corporación UdeC aprobara el 

financiamiento de un Centro 

de Simulación Clínica Institu-

cional, las autoridades univer-

sitarias han estado trabajan-

do para concretarlo en el me-

nor plazo. 

El Vicerrector de la Universi-

dad de Concepción, Carlos Von 

Plessing Rossel, se reunió con 

el decano de Medicina, Mario 

Valdivia Peralta y la decana de 

Enfermería, Viviane Jofré Ara-

vena, además de la vicedecana 

de Farmacia, Claudia Radojko-

vic Navarro, para dar a conocer 

los detalles de esta nueva in-

fraestructura educativa, así 

como escuchar sobre los re-

querimientos provenientes de 

las distintas áreas de la salud. 

Se trata de una inversión de 

4.200 millones de pesos, que 

provendrán de recursos pro-

pios de la institución, señaló el 

Vicerrector. “Al presentar la 

propuesta al Directorio, solici-

tamos que fuera con recursos 

propios, sin deuda. Paralela-

mente, estamos invirtiendo ya 

recursos para comprar equipa-

miento e insumos y vamos a 

presentar propuestas al Mine-

duc para obtener financia-

miento también para la imple-

mentación”, dijo. Con el desa-

rrollo de este centro, explicaron 

las autoridades, la UdeC podrá 

contar con un espacio donde 

los estudiantes adquieran ma-

yor práctica y con ello, seguri-

dad, para enfrentar a pacientes 

en los campos clínicos.
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contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



DEBATES RECTORÍA
UDEC 2022-2026 

CONOCE A LAS PERSONAS QUE BUSCAN LIDERAR A LA 
UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN EN LOS PRÓXIMOS 4 AÑOS

15 DE MARZO  |  LOS ÁNGELES
16 DE MARZO  |  CHILLÁN
18 DE MARZO  |  CONCEPCIÓN

Dr. Carlos 
Saavedra Rubilar

Dr. Bernardo 
Castro Ramírez

Dra. Jacqueline 
Sepúlveda Carreño

Dra. Soraya 
Gutiérrez Gallegos

Dr. Jorge
Fuentealba Arcos

16:00 HORAS EN VIVO POR TVU Y
PLATAFORMAS DE MEDIOS UDEC
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“Me cuido, porque cuido. Soy padre y psicoterapeuta, durante la pandemia me he dedicado a 
cuidar de otros y para ello no puedo olvidar cuidar de mí mismo. Por eso me importa compartir con 

la familia, encontrarme con amigos, caminar en lugares seguros y disfrutar de un buen libro”.

Felipe García, psicólogo y académico UdeC

#NosCuidamos

“Pasareleando 
entre Ciencia y 
Cultura”: Copas 
UdeC y un  
proyecto único 
de vinculación 
en Caleta Tortel

USARÁ ESTRUCTURA EN DESUSO  
PARA CREAR PLATAFORMA DE DIVULGACIÓN

Credito Peridista 
Contacto@diarioconcepcion.cl

“Pasareleando entre ciencia y 
cultura en Caleta Tortel” es un pro-
yecto pionero de transferencia del 
patrimonio cultural y conocimien-
to científico en una de las joyas 
chilenas al sur del mundo, liderado 
por el Centro de Investigación 
Oceanográfica (Copas) Sur Austral 
del Departamento de Oceanogra-
fía de la Universidad de Concep-
ción (UdeC).  

Allí el Centro, desde 2022 en una 
nueva fase como Copas Coastal, 
avanza una trayectoria de más de 
una década trabajando con una es-
tación de investigación y en víncu-
lo con la comunidad de la patagó-
nica comuna de la Región de Aysén; 
experiencia que ha impulsado y da 
forma a una iniciativa que busca 
potenciar el ya inconmensurable 
valor del lugar, y que obtuvo fondos 
desde la última convocatoria del 
programa “Ciencia Pública” del Mi-
nisterio de Ciencia, Tecnología, Co-
nocimiento e Innovación. 

La propuesta implementará un 
“Espacio Público Regional de Divul-
gación y Socialización del Conoci-
miento” que se materializará como 
un túnel transparente dentro del 
cual habrá un montaje para la difu-
sión que se construirá sobre una pa-
sarela que está en desuso, respetan-
do la identidad arquitectónica y pai-
sajística del sector. La pasarela 
conecta el sector de la Casa de la 
Cultura de Tortel con el laboratorio 
de Oceanografía Costera del Copas 
y el laboratorio Ice-Lab, desarrolla-
do por el Karlsruher Institut fu r Te-

chnologie de Alemania en colabo-
ración con la Facultad de Ciencias 
Ambientales y el Centro Eula UdeC.  

La plataforma es el primer paso 
para crear un Centro de Interpreta-
ción Ambiental y de Turismo en la 
comuna con la participación de la 
comunidad. 

 
Encuentro y democratización 

Silvio Pantoja, director del Co-
pas Sur Austral, recalca que “Pasa-
releando” buscará ser un espacio 
que reúna a intereses de la comu-
nidad por entender diversos as-
pectos de su entorno y así educar-
les y también a visitantes sobre la 
plataforma de divulgación cientí-
fica marina. “Copas Sur-Austral 
pondrá a disposición el conoci-
miento científico desarrollado a 
lo largo de 13 años de investigación 
para facilitar este encuentro con la 
participación de vecinos y vecinas 
de Caleta Tortel”, asegura.  

Los contenidos que darán vida al 
proyecto versarán sobre ecología, 

 FOTO: COPAS SUR-AUSTRAL UDEC

Centro lleva  
13 años 

investigando 
en la 

patagónica 
comuna y el 

conocimiento 
generado lo 

pondrá a 
disposición de 

toda la 
comunidad y 

visitantes para 
que aprecien 
más al lugar. 

geomorfología, biología marina y 
oceanografía, además de aspectos 
bioculturales y cambio climático, 
ayudando a comprender el valor 
de habitar en Caleta Tortel, en la 
Patagonia entre campos de hielo, 
fiordos, glaciares y el río Baker, el 
más caudaloso de Chile.  

Por eso, el acalde de Tortel, Abel 
Becerra, manifiesta que “el conoci-
miento científico estará al alcance 
de todos y todas las que vayan al tú-
nel. Es decir, esta iniciativa dismi-
nuye las brechas en acceso al cono-
cimiento”: permitirá incrementar 
la democratización de acceder a 
los saberes, que también ha sido el 
sello del quehacer del Copas en este 
patagónico lugar.  

Desde allí se destaca el impacto 
social de la propuesta para la comu-
nidad, visitantes y operadores de 
turismo. Aspecto que añade valor y 
se ha planteado su aporte al turis-
mo y particularmente al verde o 
sustentable al invitar a quedarse 
por más tiempo en un tan atractivo 
lugar. Y es que contar con este espa-
cio proporcionará una experiencia 
memorable y única para residen-
tes y viajeros que lleguen al icónico 
lugar. En efecto, Mitzi Acevedo, di-
rectora alterna y creativa de “Pasa-
releando”, manifiesta que el proyec-
to y en general la transferencia de 
conocimiento “es muy esperada por 
la gente y puede contribuir a mejo-
rar la economía local y el orgullo por 
el territorio en que se habita”. 

 
Proyecto 

Opiniones se sustentan en lo per-
cibido en la primera visita en el 
marco del proyecto que el Copas 
hizo a Caleta Tortel hace pocas se-
manas con el objetivo de comuni-
car su existencia a distintos actores 
sociales y Acevedo también cuen-
ta que hubo instancias para recoger 
impresiones y preocupaciones de la 
comunidad sobre esta idea, para 
hacerlos partícipes del trabajo.  

Además, se desarrollaron dis-
tintas tareas logísticas de cara al 
diseño, construcción e instalación 
del túnel, proyectándose que a fi-
nes de 2022 esté implementada y 
abierta al público “Pasareleando”, 
iniciativa de la que participan 
como instituciones asociadas la 
Municipalidad de Tortel, Escuela 
Comandante Luis Bravo Bravo, 
Asociación Gremial Cámara de 
Turismo y Servicios de Tortel, Es-
cuela de Kayac Tortel y Centro de 
Investigación en Ecosistemas de la 
Patagonia. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL PROYECTO va a construir un túnel 
transparente sobre una pasarela que hoy  
no se usa. Allí se concentrará un espacio  
de difusión de ciencia y  
conocimiento.
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va el rango de concentración 
de microplásticos hallado en 
el Río Biobío. Abundacia fue 
creciendo hacia zonas más 
bajas y también fue elevada 
en embalses.

Desde 20 a 100 
partículas por m2

INTERVENCIÓN HUMANA Y FACTORES NATURALES DETERMINAN LAS DINÁMICAS

A la destacada revista de cien-
cias ambientales Environmental Re-

search llegó el Río Biobío como pro-
tagonista de un trabajo que descri-
be una trama donde grandes 
antagonistas son pequeños plásti-
cos, titulado “Concentración, distri-
bución y dinámica de microplásti-
cos a lo largo de uno de los ríos más 
grandes de clima mediterráneo: un 
enfoque de cuenca completa”. Un 
estudio pionero de investigadores 
de diversas disciplinas de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC) y 
colaboración de otras instituciones 
de Chile y extranjeras. 

La contaminación por plásticos 
es uno de los grandes problemas 
ambientales contemporáneos y en 
los últimos años las alarmas las han 
encendido los microplasticos (MP), 
partículas del material de dimen-
sión de 5 milímetros o menos, cata-
logado como uno de los contami-
nantes más ubicuos del mundo al 
hallarse en cada ecosistema estu-
diado, incluyendo prístinos o in-
sondables como la Antártica y am-
bientes submarinos, con impactos 
en la biodiversidad, dinámicas na-
turales y salud humana en evalua-
ción. Los ríos no son excepción, 
pero las investigaciones se han en-
focado en aspectos puntuales como 
concentración y no se ha abordado 
cómo se modela la presencia de MP 
ni mirado la cuenca completa como 
se propuso el grupo para una com-
prensión amplia del fenómeno.  
 

El Biobío 

Enfocarse en el Río Biobío no fue 
por la cercanía física con la UdeC, 
sino por sus características geográ-
ficas, ecológicas, culturales y econó-
micas, resalta el doctor Mauricio 
Urbina, académico del Departa-
mento de Zoología e investigador 
del Instituto Milenio de Oceanogra-
fía (IMO) de la UdeC y uno de los lí-
deres del estudio. Destaca sus 380 
kilómetros de longitud de cordille-
ra a mar, naciendo en Los Andes en 
la Región de La Araucanía cerca del 
límite con Argentina y que baja para 
atravesar la Región del Biobío de-
sembocando en el mar del Gran 
Concepción, siendo el segundo más 
largo y el más ancho de Chile, cru-
zado por el puente más extenso del 
país, y uno de los ríos más vastos de 
Sudamérica. “Además, es muy im-
portante por su gran caudal de 900 
metros cúbicos por segundo: es tre-
mendo lo que alimenta al mar y su 
papel para los ecosistemas”, sostie-
ne. Sus aguas son alimentadas por 
varios afluentes entre las dos regio-
nes. No puede desvincularse ello de 
la gran productividad y uso que las 
personas han tenido de la cuenca, 
en cuyo entorno hay emplazados 
muchos asentamientos y se desa-
rrollan  actividades como agrícolas 

Revelan factores que 
modelan presencia de 
microplástico en la 
cuenca del Biobío 
Es uno de los ríos más vastos de Sudamérica y de gran caudal, 
con múltiples usos en su entorno, pero así también se halló al 
contaminante más ubicuo del mundo.

y forestales e incluso descargas de 
aguas residuales. “También abarca 
zonas muy prístinas”, afirma.  

 
Atributos, usos y dinámica 

El grupo quería saber dónde, 
cuánto y qué MP había en la cuen-
ca y dilucidar qué determinaba su 
presencia en cuanto a factores am-
bientales y atributos del río como 
caudal o fuerza y antrópicos como 
densidad poblacional y usos. Para 
ello se muestreó en muchas esta-
ciones desde lo más alto a lo más 
bajo, a lo largo y ancho de la cuen-

ca, siendo crucial el aporte de cien-
tíficos del Centro Eula UdeC que 
por años han monitoreado al siste-
ma fluvial. Así, las muestras repre-
sentaron diversos niveles de inter-
vención, usos y fuentes de conta-
minación.  

La hipótesis era que en la zona 
alta no hallarían MP por la escasa 
presencia humana y que la contami-
nación se incrementaría en tanto se 
“bajaba” y aumentaba el uso del 
Biobío, pues se intensifica en tanto 
desciende la pendiente. “Pero, al 
analizar se halló que lugares muy al-

FOTO: ARCHIVO / JOSÉ LENIZ G. 

tos, que considerábamos prístinos, 
estaban muy contaminados”, ad-
vierte. Eso se relacionó con presen-
cia de represas o embalses, estando 
de las más grandes abundancias.  

Sin ese factor, la hipótesis se com-
probó: menor presencia de MP en 
áreas altas, con promedio de 20 par-
tículas por metro cúbico de agua, y 
concentración en ascenso hacia la 
media y baja:  al ir llegando al mar 
hallaron cerca de 100 partículas.   

“En los tipos de MP encontramos 
fibras y fragmentos”, precisa. Los 
últimos en muy mayor abundancia 
en la columna de agua y sorpren-
dentemente dominados por el  PCV. 
Un polímero muy usado y también 
denso, por lo que la lógica indica 
que debe sedimentar. Aquí determi-
na la hidrología y atributos del río, 
pues Urbina explica que “el Biobio, 
como casi todos los ríos de Chile, 
nace en la cordillera y baja, por lo 
que trae alta pendiente, gran caudal 
y actividad, lo que provoca que ma-
teriales de alta densidad se manten-
gan en el agua”.  

El trabajo se publicará en la edi-
ción de la revista que saldrá en ju-
lio, pero disponible online en 
https://doi .org/10.1016/j .en-
vres.2022.112808 ya está el paper 

en el que, eso sí, sus autores resal-
tan que “las concentraciones de 
MP fueron bajas en comparación 
con las encontradas en otros estu-
dios, con una fuerte influencia del 
tamaño de la población humana”.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL BIOBÍO es el segundo río 
más largo y ancho de Chile, 
además tiene un enorme 
caudal. 
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“Cuando salgo, por temas laborales puntuales, tomo todos los resguardos usando mascarilla, 
guantes y lavando mis manos frecuentemente. Seamos responsables y comprometámonos”.

Lidia Díaz, encargada de Gestión de Contratos.

#NosCuidamos

Los riesgos e impactos ante 
una probable estanflación

FENÓMENO OCURRE CUANDO NO HAY CRECIMIENTO, EXISTE ALZA DE PRECIOS Y SUBE EL DESEMPLEO 

Temida por los economistas y 

analistas  especializados, la es-

tanflación es un riesgo a enfrentar 

tras los efectos de la pandemia y 

las crecientes consecuencias de-

rivadas del conflicto bélico en 

Ucrania junto a variables denomi-

nadas “domésticas” o de carácter 

“endógenas”. 

De acuerdo con Claudio Parés, 

economista de la Universidad de 

Concepción la estanflación es un 

fenómeno que parecía erradicado. 

Y es que para que ocurra, “debe ha-

ber un problema serio y perma-

nente en la capacidad de producir 

en la economía que genere, a la 

vez, alzas en los precios y baja en la 

producción (sumada a bajos nive-

les de empleo)”. 

El economista de la UdeC agrega 

que desafortunadamente, mucho 

de lo que ha ocurrido en los últimos 

dos años apunta a reducir nuestra 

capacidad productiva y, en lugar de 

intentar reparar eso, “hemos lleva-

do a cabo políticas de demanda, las 

cuales nos obligan a elegir entre un 

problema o el otro, pero que no al-

canzan a resolver ambos al mismo 

tiempo”.  

Lorena Sánchez, directora de 

Start Value y gerente de Adminis-

tración y Finanzas del Grupo San-

ta Victoria sostiene que este año 

con menos recursos económicos 

en la calle (ajuste en el gasto públi-

co), “vamos a tener bajo crecimien-

to y una alta inflación (cercano al 

8% anual), por lo que es muy pro-

bable que veamos la tan temida 

estanflación en Chile, agudizada 

aún más por la guerra entre Rusia 

y Ucrania”.  

En cuanto al impacto económico,   

la directora de Start Value, apunta 

a que “es el encarecimiento de los 

precios y la poca probabilidad de 

que aumenten los sueldos, por lo 

que el consumidor perderá poder 

adquisitivo”. 

Sánchez aporta además que “este 

riesgo de estanflación se está dan-

do en todo el mundo. El petróleo ha 

subido más de un 60% y se espera 

que continúe su alza. A corto plazo 

los riesgos aumentan.” 

Andrés Ulloa, académico de la 

Facea de la Universidad Católica de 

la Santísima Concepción concuer-

da con la gerente de Administra-

ción y Finanzas del Grupo Santa 

Victoria al plantear que efectiva-

mente el incremento en el precio del 

petróleo hace subir todos los pre-

cios en una economía. 

“El el caso de los países depen-

dientes de la importación del petró-

do”, enfatiza Valenzuela. 

La buena noticia en la visión del 

economista de la U. Estatal de 

O’Higgins sería que según los últi-

mos informes del Banco Central  

tanto el nivel de actividad como el 

de la inflación están por sobre la 

meta donde el escenario estanfla-

cionario es más probable cuando 

existe un conexto inflacionario por 

sobre la meta y un indicador de ac-

tividad bajo de lo previsto respecto 

del crecimiento sostenible.

Economistas prevén que se trata de un riesgo real, que puede generar menor poder 
adquisitivo por una baja en el valor real del dinero debido a los altos precios.

leo, como es la situación de Chile se 

genera una recesión que se suma a 

los impactos de la pandemia y las 

problemáticas internas, por lo tan-

to, hay riesgos reales de una estan-

flación”, afirma Ulloa.  

Respecto de los efectos económi-

cos, el académico de la Ucsc. seña-

la que la autoridad tiene un muy re-

ducido espacio de política para in-

tervenir por lo que es esperable 

existe menor actividad económica, 

que baje el poder adquisitivo y de-

crezca el valor real del dinero con 

un doble impacto negativo sobre 

las personas. 

José Valenzuela, economista y do-

cente de la Escuela de Ciencias So-

ciales de la Universidad Estatal de 

O’Higgins expresa que dadas las 

condiciones actuales y proyecta-

das, sería mejor hablar de “momen-

tos estanflacionarios” más que una 

estanflación como tal. 

“Lógicamente que la guerra agu-

diza estas pulsiones estanflaciona-

rias porque añaden shocks infla-

cionarios externos como ocurre con 

el precio de las bencinas o del trigo 

que son bienes con alta preponde-

rancia en la canasta básica no solo 

de Chile, sino que de todo el mun-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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8%
Es la inflación proyectada para fines de 

este año que se sumaría a un bajo creci-

miento económico. 

60%
Y más ha subido el petróleo y se espera 

que siga subiendo, según Lorena Sán-

chez, directora de Start Value.
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PASA A TERCER TRÁMITE

Aprueban 
iniciativa que 
protege a 
propietarios de 
arrendatarios 
rebeldes

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Quienes arrienden tendrán diez días 
para pagar sus deudas, de lo contrario 
deberán desalojar el inmueble, a partir 
de un trámite más ágil y expedito.

Un procedimiento rápido y expe-

dito que permitiría a los propieta-

rios de inmuebles arrendados re-

cuperarlos en casos de morosidades 

sostenidas o daños está más cerca 

de materializarse, luego que la Sala 

del Senado aprobara por unanimi-

dad un proyecto en esa línea. 

Ahora, la iniciativa que fue obje-

to de varios cambios fue remitida a 

la Cámara de Diputadas y Diputa-

dos a cumplir su tercer trámite 

constitucional y en caso de ser apro-

bada quedaría lista para convertir-

se en ley. 

En lo fundamental se establecen 

plazos y condiciones para que los 

propietarios puedan solicitar la res-

titución de sus bienes arrendados y 

los pagos asociados a los gastos de 

consumo de servicios básicos y gas-

tos comunes. 

Considerando lo complejo y poco 

expedito que resulta para los pro-

pietarios recuperar sus propieda-

des de parte de arrendatarios mo-

rosos, lo que se ha agravado en el 

contexto de pandemia, claramente 

este proyecto es una buena noticia, 

pues apunta a reducir estos plazos, 

sostuvo el socio de CBC Abogados, 

Sebastián Benedetti . 

“En particular, el proyecto otorga 

la posibilidad al demandante de in-

cluir en su demanda antecedentes 

tales como las cuentas por gastos 

comunes y de consumo que se en-

cuentren impagas, solicitando que 

si el arrendatario no cumple con 

regularizar dichas deudas dentro 

del plazo de diez días corridos, el 

juez disponga su lanzamiento y el de 

los otros eventuales ocupantes del 

inmueble en un plazo no superior al 

mismo plazo antes señalado,esto 

es, 10 días, los que se contarán des-

de que la respectiva resolución se 

encuentre firme y ejecutoriada o 

cause ejecutoria”.  

Como otra ventaja, añadió Bene-

detti, el proyecto también conside-

ra dar mayor celeridad al proceso 

judicial cuando la terminación del 

contrato se funde en daños o en la 

destrucción parcial de la propie-

dad, a fin de evitar que aquel perjui-

cio se agrave con el tiempo. 

 

El proyecto 

En lo fundamental, el proyecto 

establece medida precautoria de 

restitución anticipada del inmueble 

y el lanzamiento del arrendatario 

demandado, con auxilio de la fuer-

za pública si fuere necesario. 

Esto se podrá ordenar a solicitud 

del demandante en aquellos casos 

en que se demande el término del 

contrato y la restitución del bien 

arrendado, fundado en que esté des-

truido parcialmente o haya queda-

do inutilizado para su uso. 

También dispone un procedi-

miento monitorio para el cobro de 

las rentas adeudadas, más simple y 

expedito. En la demanda deben in-

cluirse antecedentes como las cuen-

tas por gastos comunes y de consu-

mo adeudadas, y la solicitud de que 

se requiera al deudor para que, den-

tro del plazo de diez días corridos 

pague dichos montos. En el caso de 

que el deudor no pague, el juez dis-

pondrá su lanzamiento y el de los 

otros ocupantes en un plazo no su-

perior a diez días, contado desde 

que la respectiva resolución se en-

cuentre firme y ejecutoriada. 

Asimismo, el proyecto facilita la 

notificación de la demanda y la re-

solución que sobre ella recaiga; sim-

plifica los requerimientos de pago al 

deudor, disponiendo que éstos se 

tendrán por formulados, por el solo 

ministerio de la ley, junto con la no-

tificación de la demanda, el prime-

ro; y transcurridos 5 días desde que 

ésta se haya verificado, el segundo. 

En los casos que los contratos 

no consten por escrito, se presu-

mirá que la renta es el monto con-

signado en los depósitos o docu-

mentos de pago por al menos 3 

meses consecutivos y, en caso de 

que estos no existan, se presumi-

rá que la renta es la que declare el 

arrendatario.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Tras varios cambios, el 
proyecto fue remitido 
a la Cámara de Diputadas y Diputados 

a cumplir su tercer trámite constitucio-

nal y en caso de aprobarse quedaría lis-

to para convertirse en ley.
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BIOBÍO ES LIDER EN ENVÍOS NACIONALES

La nueva planta de celulosa en 
régimen producirá 2.100.000 
toneladas de celulosa anuales.

Aunque el monto de las ex-
portaciones forestales- made-
reras de enero recién pasado 
cayeron un 3%, en compara-
ción con igual mes del 2021, 
totalizando US$466 millones 
(FOB) la región del Biobío lide-
ra con el 57% de los montos ex-
portados (US$264,7 millones), 
seguida de La Araucanía con 
un 13% (US$59,4 millones) y 
Ñuble con un 12% (US$55,7 
millones), en dichomes. 

En esta actividad produc-
tiva los puertos del Biobío 
juegan un rol clave que se 
verá más exigido una vez que 
entre en producción la nueva 
planta de celulosa de Arauco 
(Mapa) que en régimen pro-
ducirá 2.100.000 toneladas 
de celulosa anuales. 

En enero por los puertos 
del Biobío se embarcaron 
también los mayores mon-
tos de los envíos forestales 
del país, liderados por Puer-
to Coronel con el 40% del to-
tal del mes (US$184,3 millo-
nes). El 74% de los productos 

tuvo origen en esta región, 
seguido por Ñuble (12%) y La 
Araucanía (10%). Luego, vie-
ne DP World Lirquén con el 
31% de los montos totales 
para los envíos del mes.  

Sobre el impacto que ten-
drá el aumento en los volú-
menes de carga derivada de 
la mayor producción de 
Mapa, Michelle Prater, ge-
renta general (I) de Puerto 
Coronel dijo que “están con-
centrados en reforzar su in-
fraestructura general y capa-
cidades logísticas para po-
der atender adecuadamente 
las distintas cargas de nues-
tros clientes. En ese progra-
ma de inversiones considera-
mos las complejidades logís-
ticas que generó la pandemia 
al comercio exterior, los cam-
bios en los formatos de trans-
porte de carga que se han de-
bido implementar para 
afrontarlas y la búsqueda de 
volúmenes que permitan 
sustentar el negocio, más allá 
de un proyecto particular”, 
precisó. 

Pero si queremos conti-

nuar creciendo, necesitamos 
hacerlo de forma armónica, 
dada nuestra fuerte vocación 
exportadora, agregó Fernan-
do Illanes, gerente Regional 
de Corma Biobío y Ñuble.  

“Nos interesa mejorar la 
calidad de vida de nuestros 
vecinos sacando la carga de 
las ciudades y mantener un 
desarrollo territorial que ge-
nere oportunidades profesio-
nales y laborales en la región”. 

“Tenemos rutas que en 
ciertos horarios colapsan, ge-
nerando atochamientos ki-
lométricos. Si bien, nosotros 
tenemos acuerdos de no 
transitar por algunas rutas 
en horarios punta, la conges-
tión aumenta año a año”. 

En esa línea Illanes sostu-
vo que urge la construcción 
del puente industrial, la ruta 
Pie de Monte y la ruta costa-
nera, “que permitirá sacar los  
camiones de San Pedro de la 
Paz y Coronel”.   

Agregó que “el tren tiene 
ventajas ambientales y socia-
les y para eso es imprescindi-
ble mejorar el estado de las lí-
neas férreas y el pronto inicio 
de las obras del puente sobre 
el Biobío todo lo que sin duda 
va a contribuir a desconges-
tionar la Ruta 160”.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

EL AUMENTO DE LA 
producción pondrá 
presión a toda la 
infraestructura vial y 
ferroviaria regional.

Carmen Gloria Sandoval V. 
contacto@diarioconcepcion.cl

Puertos se 
verán más 
exigidos con 
producción 
de Mapa

OPINIONES
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74%
de los productos exportados en enero tuvo origen en la región del Bio-

bío, seguido por  la región de  Ñuble (12%) y La Araucanía (10%), 

según un reporte de Corma, con cifras del Infor.
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Visuales de Chile, Argentina 
y Perú fueron seleccionadas 
para la muestra virtual de 
“Bitácora de una Pandemia”.

Artistas
43

“Hay que seguir cuidándonos para salir por fin de esta pandemia. Aunque estos meses han sido 
difíciles y complejos, por la cierta alza de contagios, no debemos rendirnos y mantener las medi-

das sanitarias por nuestro bien y el de todos los demás”.

Pablo Moreno, compositor y músico local

#NosCuidamos

La iniciativa “Curarte” se 
desarrollará durante todo el 
2022 y los próximos meses 
estará habilitado el sitio web.

Habilitación de 
portal digital

Cooperativa 
de Fotógrafas 
presenta 
página web  
y exposición 
virtual

17 Y 31 DE MARZO
FOTO: SOL PÉREZ

La página virtual contendrá los trabajos 
fotográficos seleccionados de la 
convocatoria “Bitácora de una 
Pandemia”, realizada el año pasado.

Tras un árduo proceso de selección 
de más de 120 propuestas fotográficas, 
las cuales respondieron al llamado de 
la convocatoria internacional “Bitáco-
ra de una Pandemia”, realizada el año 
pasado, la agrupación Cooperativa 
de Fotógrafas prepara el lanzamiento 
de su plataforma web y exposición 
virtual que contempla dichos trabajos, 
presentación que tendrá dos hitos. 

El primero de estos será el 17 de 
marzo a las 18.30 horas, el cual será 

presencial en Casa 916 -con aforo má-
ximo de 15 personas - y también trans-
mitido a través de la cuenta de Insta-
gram de la Cooperativa de Fotógrafas. 
Instancia en que se dará a conocer el 
sitio virtual y  las series fotográficas de 
las 43 artistas visuales escogidas. 
Mientras que el segundo será el  31de 
marzo a las 19.00 horas, encuentro 
virtual vía Zoom que será transmitido 
por el canal de YouTube del conglome-
rado fotográfico femenino. 

 “Bitácora de una pandemia”, tiene 
su origen en una serie de talleres que 
reunió, durante el invierno del 2020, a 
más de 60 personas de distintos paí-
ses, dialogando y creando desde el 
lenguaje visual y fotográfico. Iniciati-
va que derivó en noviembre de 2021 en 
un llamado abierto a enviar propues-
tas visuales que dialogaran con la si-
tuación política y sanitaria actual, des-
de lo personal, privado y público. 

“‘Bitácora de una Pandemia’ nace de 

la necesidad económica que vivimos 
durante los primeros meses de pande-
mia. Queríamos compartir nuestros 
conocimientos por un monto accesi-
ble y, al mismo tiempo, queríamos ge-
nerar fondos para ayudarnos como 
cooperativa. Es en este periodo que 
surge la pregunta acerca de cómo po-
dríamos compartir los resultados de 
estos talleres porque, sin duda, fueron 
parte de un momento importante en 
nuestra historia”, afirmó Andrea He-
rrera, integrante de la Cooperativa de 
Fotógrafas. 

Palabras a las que Rita Gajardo, 
también integrante de esta agrupa-
ción fotográfica añadió que “en sinto-
nía con visibilizar aquello nos motivó 
el postular el proyecto a los fondos 
concursables y enriquecer la propues-
ta a través de una convocatoria inter-
nacional”.  

Instancia que Herrera considera 
fundamental, ya que es “una oportu-

nidad para abrir el espacio artístico a 
mujeres y disidencias para que sus 
propuestas fotográficas también fue-
ran parte de esta bitácora colectiva 
que inauguraremos la próxima sema-
na y a fin de mes”. 

Creada el 2017 y compuesta por 
Andrea Herrera, Camila Lebel, Jo-
celyne Rodríguez, Aurora Rojas, Rita 
Gajardo, Rayen Luna, Marcela Bru-
na, Macarena Peñaloza, Nicole 
Kramm, Cecilia Hormazábal y Danie-
la Vivar, la Cooperativa de Fotógrafas 
viene consolidando un accionar fe-
minista que no sólo ha abierto un es-
pacio de difusión y análisis del queha-
cer fotográfico de creadoras chilenas 
y latinoamericanas, sino que además  
ha propuesto renovadores modos de 
hacer en participación y organización 
política para las prácticas artísticas.

ESTA ES UNA de las imágenes que 
conforman la exposición virtual.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

LOS KITS de autocuidado apuntan al bordado, dibujo y la pintura.

Proyecto “Curarte” se exhibe en Galería Aura

de un variado catálogo de talleres. 
  “Dentro de los productos del 

proyecto se habilitará el sitio web, 
donde habrá un catálogo de artis-

Priorizar el autocuidado y favo-
recer la salud mental a través de las 
artes son los principales ejes que 
busca poner en valor el proyecto 
“Curarte: Economía creativa al ser-
vicio de la salud”, innovadora inicia-
tiva que expone por estos días y du-
rante todo marzo en Galería Aura 
(Ongolmo 46)  el trabajo de artistas 
y artesanos nacionales. 

Propuesta cuyo objetivo apunta 
a mejorar la calidad de vida de las 
personas mediante sus trabajos y 
productos, además del desarrollo 

FOTO: CURARTE.

tas y obras a la venta, además de los 
servicios, talleres y un kit de auto-
cuidado”, explicó Claudia Araya, 
ejecutora del proyecto. 

Los kits de autocuidado contie-
nen materiales de lápiz pastel, bor-
dado y dibujo, para que niños, jóve-
nes y adultos puedan desarrollar 
habilidades, desestresarse y diver-
tirse. Además, contienen los res-
pectivos  manuales que permitirán 
al usuario poner en práctica las cla-
ses y talleres que estarán habilita-
dos en el sitio web.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“En esta pandemia es importante tener en cuenta varios aspectos para que nuestra salud men-
tal y física no se vea deteriorada. Esto va a pasar, mientras hay que cuidarnos y también al resto, 

y en esto incluyo a familiares y amigos, también al equipo médico que está dando todo”.

Daniela Badui, entrenadora de hockey

#NosCuidamos

BASKETBALL CHAMPIONS LEAGUE AMERICAS

Llegó el gran día. Una oportunidad 
única de disfrutar en vivo y en direc-
to del torneo de básquetbol por equi-
pos más importante del continente 
tendrán a partir de esta tarde los 
apasionados del deporte, cuando se 
dé comienzo a la tercera y última 
ventana del Grupo D de la Basketball 
Champions League Americas. 

Una renovada y flamante Casa del 
Deporte será escenario de la instan-
cia, que se extenderá durante todo 
el fin de semana con el protagonis-
mo de la Universidad de Concep-
ción que se verá nuevamente las ca-
ras con los poderosos Flamengo de 
Brasil y Boca Juniors, de Argentina. 

El cierre de la participación del 
Campanil, al menos por esta edi-
ción, dado que por acuerdo con Fiba 
tiene asegurada su presencia en la 
versión 2022-23 del evento. 

 
Caras nuevas 

A las 18:00 horas de este viernes  se 
disputará el primero de los partidos 
que medirá a la UdeC frente al cam-
peón vigente del torneo y reciente 
monarca continental, Flamengo.  

Ahora solo queda 
disfrutar de un gran 
espectáculo cestero
Esta tarde se dará la partida a la tercera y última ventana del 
Grupo D en el torneo internacional, donde la UdeC tendrá el 
privilegio de ser local ante su público en la Casa del Deporte. 

FOTO: FIBA

De cara a esta llave, la tienda auri-
cielo confirmó durante la semana el 
concurso del alero panameño de 2,04 
metros, Ernesto Oglivie. El centro-
americano, que es compañero de se-
lección con el base universitario, Eu-
genio Luzcando, jugó las dos ediciones 
anteriores de la BCL Americas, con la 

camiseta de Los Capitanes de Ciudad 
de México y Caballos de Coclé, de 
Panamá. Con estos últimos pasó a se-
gunda ronda, cayendo justamente 
frente al campeón Flamengo. 

“Conozco el nivel de esta compe-
tición, que es muy exigente, hay que 
venir preparado para jugar este tor-

neo. Le pido a la afición que venga 
a apoyar al equipo, que vamos a dar 
lo mejor de nosotros para brindar 
un buen espectáculo, jugando con 
ganas, garra y corazón”, manifestó 
el deportista. 

A él se sumará en la jornada de 
hoy el alero estadounidense de 2,06 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

metros, Jylan Washington, prove-
niente de la superliga de Ucrania. 

 
Ocasión para disfrutar 

Uno de los fijos para esta tarde es 
Lino Sáez, joven valor del Campanil, 
quien se mostró ilusionado con ha-
cer una buena llave de despedida.  
“Anteriormente hicimos una tre-
menda ventana acá, así es que espe-
ramos repetirla y dejar bien puesta 
a la UdeC.  Sabemos lo que significa 
para Chile también ser el represen-
tante en el torneo y queremos hacer-
lo lo mejor posible”, declaró. 

Y añadió, “si bien no tenemos 
chances de clasificar, la idea es de-
mostrar que en Chile hay basket y 
hacer un gran encuentro de local. Es-
peramos que la gente nos apoye y 
pueda disfrutar, son dos equipos in-
ternacionales muy buenos de gran 
nivel, así es que esperamos que sea 
algo lindo y demostrar lo que pode-
mos en cancha”. 

Los tickets individuales y abonos 
para los tres duelos están a la venta 
en ticketplus.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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BUENOS PARTIDOS 
tuvieron en las dos 

primeras ventanas de la 
BCL los equipos de UdeC 

y Flamengo, que hoy se 
ven las caras.
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han marcado entre Luciano 
Nequecaur y Juan Sánchez 
Sotelo. Ambos anotaron en 
el 2-1 sobre Audax Italiano.

goles
2

DT ACERERO ALISTA EL PARTIDO VS U. LA CALERA 

Después de Unión La Calera (3), 
Huachipato es el segundo equipo 
que menos goles ha marcado en el 
presente campeonato. Pese a tener 
una delantera con buenos nombres, 
como Walter Mazzantti, Luciano 
Nequecaur, Cris Martínez y Juan 
Sánchez Sotelo, el acero ha podido 
festejar sólo 4 veces, promediando 
5,2 tiros al arco por partido en las 
cinco fechas que van de torneo. 

En la primera fecha vs Curicó y 
ante la ausencia de Nequecaur, fue 
Sánchez Sotelo el titular, jugando 
los 90’ en la derrota 4-0. Tras ello, el 
ex Fénix ha sido el delantero por 
quien más ha optado Mario Salas. 
En el 2-1 sobre Audax, partido en el 
cual Huachipato remató al arco sólo 
3 veces, ambos arrancaron como 
titulares. jugando todo el duelo.  

Probablemente disconforme por 
tal presentación donde los itálicos 
fueron superiores a la usina, el DT 
Mario Salas movió la pizarra y más 
allá de una brusca modificación de 
los centrales, Juan Sánchez Sotelo 
pasó a la banca de suplentes para el 
encuentro ante O’Higgins. Allí, la fi-
gura del central Fausto Grillo pudo 
más que Nequecaur, quien jugó los 
90’, e incluso más que los dos delan-
teros. Al entretiempo, Juan Sán-
chez Sotelo reemplazó a Cris Mar-
tínez, repitiendo así el DT Salas la 
dupla del partido entero ante Au-
dax. Sin embargo, ambos práctica-
mente no lograron entrar en juego, 
por lo cual de cara a los choques 
frente a Colo Colo y la U. Española, 
Nequecaur volvió a  ser  otra  vez el 
referente de área. 

Ante los albos, Nequecaur jugó 
86’ y Sánchez Sotelo 4’, mientras 
que ante los hispanos, sumaron 75’ 
y 15’, respectivamente. El punto es 
que en Huachipato encontraron un 
jugador que, a diferencia de lo que 
se pudo ver  ante Audax y O’Higgins 

El rompecabezas de Mario 
Salas con sus delanteros

-donde ambos atacantes jugaron 
juntos y no lograron cuajar en un 
100%- podría convertir a tal dupla 
en una de las grandes protagonistas 
del campeonato. 

 
Factor Cañete 

Suma sólo 77’ en dos partidos, 
pero los pases en profundidad del 
volante Marcelo Cañete pueden 
darle mucha alegría a Mario Salas. 
El ex Cobresal y U. de Chile se lució 
habilitando a Mazzantti para el gol 
ante Colo Colo, repitiendo aquel 
buen partido ante Unión Española 
en la última fecha.  

Por lo mismo, considerando lo 
anterior, el DT Mario Salas expresó 
que “la posibilidad de contar con 
Marcelo (Cañete) nos ofrece esta 
variante de jugar con dos delante-
ros. Siempre es mejor que sobre a 
que falte, que haya abundancia en 
vez de escasez. Es lo que estamos 
viendo, manejando y entrenando. 
Esperamos ver partido a partido y 
de acuerdo a las situaciones que 
desde lo táctico se nos presenten, 
qué és lo que utilizamos. Cualquier 
equipo quisiera tener dos jugadores 
de la calidad de Luciano y Juani,    
esperamos sacarles provecho”. 

La última vez que en Huachipato 
convivieron con una situación así, 
fue en la temporada 2018, donde 
Gabriel Torres era el titular, pero 
desde la banca Javier Parraguez se 
las arreglaba para anotar cada vez 
que ingresaba. Tras largo tiempo, el 
DT Nicolás Larcamón cedió y los 
hizo jugar juntos, aunque aquello 
no derivó en una buena campaña, 
quedando el equipo fuera de los 
puestos de clasificación a la Copa 
Sudamericana.  

No deja de ser una situación algo 
curiosa, además, ya que hace una 
temporada y bajo el mando de Juan 
Luvera, Huachipato se generaba 
muchas oportunidades de gol y era 
superior durante largos pasajes a 
sus rivales, pero la carencia de un 
goleador de área como los dos que 
hoy tiene, les terminó costando muy 
caro. Este sábado ante La Calera 
ambos buscarán seguir anotando.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Juan Sánchez Sotelo y Luciano Nequecaur luchan por la titularidad en Huachipato. 
¿Baraja la opción el técnico acerero de que ambos jueguen juntos? 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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EL “COMANDANTE” tiene 
varias alternativas para armar 
la delantera, con Mazzantti y C. 
Martínez por las orillas del 
ataque.
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DEPORTES CONCEPCIÓN GANÓ POR UN LADO Y PERDIÓ POR OTRO

Demoró, fue pateado al córner 
varias veces y al fin fue confirmado. 
El Consejo de Presidentes del miér-
coles oficializó las bases del torneo 
de Segunda División 2022 con varias 
sorpresas. Deportes Concepción 
esperaba que se abriera un cupo 
más para anunciar a su último re-
fuerzo, pero ahora se encuentra con 
cinco plazas por llenar. La pregun-
ta es si el club tiene dinero para usar 
todas esas posibilidades y si el tope 
financiero se lo permite. ¿Ganó o 
perdió con estos cambios? 

Como de costumbre, los clubes de 
Segunda no estuvieron en la reu-
nión sobre la Segunda. Recordemos 
que había un  acuerdo de palabra 
desde fines de la temporada pasa-
da, hace casi un mes se planteó la 
opción de cambiar los límites de 
edad y el Sifup también entregó su 
borrador. Los morados pedían que 
se respetara la palabra, lo anuncia-
do a fines de 2021. Principalmente, 
porque confiaron en ello y ya te-
nían gran parte del plantel armado. 
En algunos casos, empezaron a fir-
mar para asegurar los jugadores. 
Otros, como Joaquín Verdugo o el 
“Nacho” Sepúlveda, vivían a la espe-
ra de una resolución. 

Víctor Tornería, en representa-
ción del Club Social, expresó que “el 
17 de enero tuvimos el primer bo-
rrador, producto de tre reuniones 

Cómo afectan las nuevas bases a 
este “León” que ya estaba armado
Morados podrán inscribir a Joaquín 
Verdugo y hay 5 plazas más disponibles 
para llenar. ¿Hay dinero? ¿Los topes 
económicos son un obstáculo?

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

por actuar en regla. Si no, ya estarían 
de vuelta en el amateur. 

 
Los favorecidos 

¿Y quién gana más con este cam-
bio? Los equipos que aún no com-
pletaban su plantel, teniendo va-
rios acordados sin firmar, y los que 
siempre llenan todos los cupos po-
sibles con estrellas, pero milagrosa-
mente aparecen sin sobrepasar el 
tope económico. 

Hasta ahora, Lautaro e Iberia son 
los que se han reforzado más fuer-
te y los de Buin, que ya tienen a Ca-
nosa, Cuéllar, Rojas y Fernández, 
seguirán sumando. Limache es otro 
de los que amenaza con invertir 
fuerte y hasta ahora no ha oficiali-
zado muchos nombres, lo mismo 
que San Antonio Unido.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

entre presidentes de Segunda y el di-
rectorio de la Anfp y, con eso, la ma-
yoría de los equipos empezamos a 
armar nuestros planteles.El 8 de fe-
brero hubo una cuarta reunión, 
donde participó el Sifup, y se gene-
ró un nuevo borrador. Hace una se-
mana nos llegó un tercer borrador, 
el que sería votado y finalmente 
hubo muchas modificaciones en el 
camino. Teníamos el plantel cerra-
do antes y es lamentable tener estas 
bases apenas 20 días antes de que 
comience el campeonato. Espera-
mos que se respete el comienzo, fi-
jado para abril”.  

 
El nuevo escenario 

En un principio, los lilas arma-
ron el equipo pensando en un tor-
neo Sub 25 con dos excepciones 
Sub 26 y cuatro sin límite edad. La 
última reunión daba luces de que fi-
nalmente sería Sub 25 con cinco 
cupos sin límite edad y ahí los ele-
gidos serían Fabián Ramírez y “Na-
cho” Sepúlveda (contemplados en 
principio como Sub 26), Gabriel 
Vargas, Sebastián Navarro y Joaquín 
Verdugo, que se encontraba en una 
especie de lista de espera. 

Pero finalmente, será Sub 25 con 
3 cupos Sub 26 (Verdugo, Ramírez 
y Sepúlveda), más cinco sin límite 
edad, donde Concepción solo tiene 
a Vargas y Navarro. Ahí quedarían 
tres plazas abiertas. Pero no solo 
eso, porque en vez de un extranje-
ro se abrió la puerta a tres, con dis-
tintas restricciones de edad, y Del 
Solar solo cuenta actualmente con 
Alexander Bolaños, que es Sub 23. 
Sumando y sumando, los morados 
tienen 5 cupos vacantes. 

Pero no podrá llenar los cinco. 
Uno  o dos, con mucha magia, prin-
cipalmente, por la limitante del tope 
financiero. Contemplando a Ver-
dugo dentro del presupuesto, los 
penquistas están muy cerca del má-
ximo de 30 millones  y no transgre-
dirán ninguna norma de la Anfp. 
Más aún, sabiendo la ola de denun-
cias que llega cada fin de año y don-
de se han salvado, precisamente, 

OPINIONES
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Estuvo en algunos juegos 
amistosos, pero a la espera 
de las bases. Hoy ya es 
nuevo jugador lila.

Verdugo ya 
viste de morado

El ex arquero de Lota, Alonso 
Montecinos, solo debe cerrar 
un tema con U. Española y 
será oficialmente morado.

Montecinos 
en Tarde Lila
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Eulogio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Miguel de Cervante 462

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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